
宁波企业开始掘金新渠道
快速崛起的社交电商平台，引起了不少宁波制造企业的关注。
记者走访发现，如今不少制造企业都把“拼多多”“云集”“爱库存”

等社交电商平台看作新渠道，成立专门的部门进行对接、运营或研究。
“虽然社交电商平台的销售体量还没法和传统电商平台相比，但

增速很快，值得关注。”博洋集团研究院副院长许淑敏说，早几年公司
还把天猫、京东当作新渠道，如今这些电商平台已成了传统渠道，社交
电商成了新渠道。社交电商的未来发展，以及企业如何借助社交电
商这个新风口进行营销，成为博洋研究院关注的课题之一。

“从今年开始，我们和很多社交电商平台都有了合作。传统的
电商平台模式大多雷同，而每一个社交电商的特点都不太一样。”
GXG电商新零售负责人丽霞说，她所负责的新零售就是以社交电
商为主，这些平台个性鲜明、各有侧重。“如今人们的生活越来越离
不开手机，信息获取也更加碎片化，社交电商未来的成长值得关
注。”丽霞认为，有了朋友间的信任感加持，社交电商流量变现会更
加容易，且成本更低，对企业来说是线上销售的新机遇。

专家：未来将冲击传统电商
随着流量红利不再的后电商时代来临，传统电商发展逐渐进入

瓶颈期。随着移动互联网的迅速发展，社交电商红利市场迅速崛
起，形态也越来越丰富。如今，社交电商有多种模式，如以“小红书”

“蘑菇街”为代表的导购型，以“拼多多”为代表的拼购型，还有以“爱
库存”“云集”为代表的采取S2B2C（S指供应链）模式的微商型等。

中商产业研究院发布的《2018-2023年中国社交电商行业市场
前景及投资机会研究报告》显示：社交电商作为一种基于社会化移动
社交而迅速发展的新兴电子商务模式，自2013年出现后连续5年高
速发展。2017年社交电商行业市场规模达到6835.8亿元，较2016
年增长88.84%。2018年社交电商市场规模预测将突破万亿元。

“社交电商和传统平台化电商的营销模式不同，成功形成了中
间途径更短的闭环。”阿里云大学特聘老师姚大球说，相比于传统电
商，社交电商在流量、运营、渠道、用户及获客成本等多方面具有显
著优势。社交电商改变了传统电商的营销场景，能以更低的引流成
本进行营销，未来必将对传统电商造成不小的冲击。他建议宁波企
业尽早关注并着手布局，通过仔细研究各种社交电商的特性和营销
方法，借助社交电商把商品触达更多用户。 首席记者 孙美星

1年融资15亿元
销售突破30亿元

宁波人创办
社交电商黑马
社交电商快速崛起
成为电商新风口

上线1年累计获得15亿元投资，全年销售破30亿元，吸引5000
个品牌入驻……2017年9月上线的“爱库存”，被誉为社交电商界的黑
马，鲜有人知的是，其创始人是阿拉宁波人。

随着社交电商第一股“拼多多”的上市，以“小红书”“环球捕手”
“云集”“爱库存”等为代表的社交电商成为资本关注的焦点。社交电
商通过社交互动达成商品交易，有熟人信任感的加持，增长迅猛且没
有高企的流量成本，也成为宁波制造企业瞄准的蓝海市场。
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朋友圈、微信群里“买买买”正流行
打开朋友圈，微信好友分享拼好货的帖子一波接一波；刷

公众号文章，看到最后被“种草”，果断下单文章里推荐的美妆
护肤品；小区业主群里冒个泡，被邻居们的花样晒单吸引，加
进了各种品牌库存群、专柜清仓群，跟风买便宜……不知不觉
中，社交电商已经渗入我们的生活。

最近，市民张女士加入了好几个清仓库存群，群主每天分
享各种库存商品信息，虽然部分商品尺码不全，但价格最低的
只有原价的一折左右，商品品牌中不乏宁波人熟悉的本地知
名品牌。清仓库存群群主分享的信息，正是来自社交电商新
秀“爱库存”。

和普通平台电商不同的是，成立于2017年9月的“爱库
存”是个众包分销平台，专注于帮助企业提升库存周转效率并
快速回笼资金，不直接面对普通消费者，而是建立起从品牌供
应链到分销商的联系。“爱库存”主打的终端消费人群，是散布
在三、四、五线城市，有一定消费能力但很难买到性价比高的
品牌商品的人群。

因为定位精准，“爱库存”上线当月销售额便破千万元，一
年不到月营收破亿元，被业内称为社交电商界的黑马。“爱库
存”的吸金能力也引人注目：上线当月就获得钟鼎创投A轮融
资1亿元人民币；去年6月完成5.8亿元B轮融资；去年10月
完成1.1亿美元B+轮融资。上线1年，“爱库存”就累计融资
15亿元。

宁波人创办社交电商黑马
“爱库存”诞生于上海，其创始人王敏却是宁波人。王敏

的妻子冷静，是“爱库存”联合创始人兼CEO，深耕服装行业
十几年，在行业内有很好的人脉。

“服装行业的库存普遍在40%左右，库存处理不好，会影
响品牌形象并打乱正常价格体系。对品牌商来说，并不期望
库存能带来多少毛利，只希望库存能被合理消化。”冷静告诉
记者，库存带来的最大问题是资金链紧张。

当初，王敏、冷静夫妇尝试在实体店帮企业处理库存，发
现每天都能吸引大批代购起早贪黑前来拍照、分享，成麻袋地
购买，再在微信上分销。仔细一问，才知道每个代购都面对N
个三、四、五线城市的消费者，身处上海的代购们，帮这些消费
者购买品牌折扣商品，很受欢迎。

能否开发一个平台，让代购和品牌商的交易在线上完
成？搞技术出身的王敏用了几个月时间，开发出“爱库存”
APP，线下库存分销时积累的几百名代购成为APP首批用
户。此后，“爱库存”在用户们的建议下不断完善，在社交平台
上快速裂变成长。

“现在有不少品牌商主动来找我们合作。”冷静告诉记者，
目前“爱库存”有5000个品牌入驻，分销商超过50万人，2018
年销售预计突破30亿元，2019年的目标是突破100亿元。

因为王敏是宁波人，“爱库存”在宁波设立了分公司，并把
售后服务团队放在宁波，希望为家乡的经济发展出一份力。
目前“爱库存”在宁波合作的品牌有数十个，包括博洋、太平
鸟、杉杉、罗蒙等。据统计，2018年宁波地区成交额达数千万
元。未来“爱库存”还会与宁波企业有更多、更深入的合作。
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